

Lettre paroissiale



Orthez

Eglise Protestante Unie de France

N°6

7 septembre 2025

Jésus dit : « C'est moi qui suis la porte ; si quelqu'un entre par moi il sera sauvé ». (Jean 10, 9.)

MOT DU PASTEUR

« Jésus dit : *Faites des efforts pour entrer par la porte étroite ; car, je vous l'affirme, beaucoup essayeront d'entrer et ne le pourront pas.* » (Luc 13, 24)

Voilà une parole du Christ bien mystérieuse, et peu encourageante pour commencer une nouvelle année scolaire, pour la reprise de nos différentes activités paroissiales.

La première question qui me vient à l'esprit : De quelle porte s'agit-il ? La porte du Paradis ? ou celle de l'Eglise ? Et quand je dis « de l'Eglise » de quoi s'agit-il vraiment ?

De l'Eglise universelle ou d'une église en particulier (pour nous l'Eglise protestante unie de France) ?

Le verset suivant (v 25) nous dit : « *Quand le maître de maison se sera levé et aura fermé la porte à clé, [il y aura un certain nombre de personnes] qui resteront en dehors du royaume de Dieu, et cela malgré leur demande pour y entrer ; mais voyons Seigneur nous nous connaissons bien, « nous avons mangé et bu ensemble* (v 26).

Nous voici donc devant deux mauvaises nouvelles : en plus d'être étroite cette porte peut être fermée à clé à un moment donné par le maître de maison et il y aura à ce moment-là « *des pleurs et des grincements de dents* » (v 28)

Si nous lisons ces paroles du Christ au pied de la lettre, on peut en déduire que le Royaume de Dieu n'est pas un « lieu » ouvert à tout le monde, mais serait au contraire

réservé à quelques élus, dont les critères d'entrée sont assez flous dans notre passage d'aujourd'hui.

Selon notre sensibilité, notre confiance en Dieu, ces paroles du Christ peuvent devenir source d'angoisse : « Dieu m'aime-t-il vraiment ? » Ou encore « suis-je assez bien, assez croyant pour être sauvé par Dieu ? »

Car c'est bien une question à propos du salut, qui est le point de départ, mais aussi notre clé de lecture pour comprendre notre texte. (Luc 13, 22-27)

V 22-23 Jésus traversait les villes et les villages, et il enseignait en faisant route vers Jérusalem. Quelqu'un lui dit : Seigneur, n'y a-t-il que peu de gens qui soient sauvés ?

Deux remarques importantes

1) Il ne s'agit pas d'un enseignement que le Christ donne en public, mais au contraire d'une conversation privée entre Jésus et un homme qui fait route avec lui vers Jérusalem. Ainsi lorsque Jésus lui dit « *Faites des efforts pour entrer par la porte étroite* » (il est aussi possible de traduire par *luttez* pour entrer par la porte étroite), il ne s'agit nullement d'un enseignement général destiné à tout le monde mais la réponse que Jésus donne à notre homme : « *Seigneur, n'y a-t-il que peu de gens qui seront sauvés ?* »

La réponse sèche, désagréable, de Jésus est à mes yeux une façon de dire à celui-ci « ne t'occupe pas des autres ! Cela ne te regarde pas de savoir qui sera sauvé ou non. Oui parfois il s'agit bien d'une lutte, d'un combat pour rester en relation avec moi, tellement les tentations pour m'oublier sont grandes dans le monde. A l'image d'un sport de combat, entraîne-toi plutôt, tous

les jours, pour être à mon image : rempli d'amour, de bienveillance, pour être juste dans tes relations avec les autres. Mais ce n'est pas à toi de juger qui sera sauvé, ou non, par moi. »



Dans le même ordre d'idée, dans l'antiquité, toutes les villes avaient des fortifications avec des grandes et larges portes (où des charrettes et de nombreuses personnes pouvaient passer en même temps) qui étaient ouvertes le jour et fermées la nuit.

Lorsque celles-ci étaient fermées, il y avait cependant une petite porte étroite, où on pouvait passer seulement un par un, pour permettre aux retardataires de rentrer chez eux.

Cette image de la porte étroite est pour moi une façon de nous dire que le salut est bel et bien une question individuelle. Notre entrée ou non dans le royaume de Dieu est bien liée à notre relation personnelle avec Dieu, avec bien sûr ses hauts et ses bas, des moments de grande confiance et des moments de doute. Nous ne sommes pas parfaits, mais des hommes et des femmes pécheurs et pardonnés sans cesse par Dieu. Ce combat de la foi est déjà assez compliqué certains jours pour soi, alors ne te préoccupe pas des autres. Seul Dieu sait les frontières et les conditions d'entrée de son royaume. N'oublie pas, nous ne sommes pas Dieu !

2) Applique toi à laisser la porte de ton cœur grand ouverte afin que Dieu puisse y entrer et y faire sa demeure.

Souvent lorsque nous accusons Dieu (ou les autres) de nous exclure, de ne pas vouloir de nous, c'est souvent nous-mêmes qui fermons (volontairement ou non) la porte de notre cœur, de nos émotions, de notre vie, à Dieu.

Plusieurs raisons peuvent être à l'origine de ces portes fermées. Ces portes symboliques sont multiples, à la fois psychologiques, spirituelles mais aussi existentielles. Par exemple, un drame, une grande souffrance physique ou psychologique, comme un deuil, un soudain handicap, peuvent conduire (souvent involontairement) une personne à fermer son cœur à Dieu, qu'elle accuse de l'avoir abandonné au pire moment de sa vie.

C'est particulièrement lorsque nous devons faire face à la souffrance, qui peut donner naissance à un sentiment de colère vis-à-vis de Dieu, qu'il nous faut lutter, faire des efforts pour rester en relation avec Lui ; pour laisser la porte de nos coeurs blessés malgré tout ouverte, car Dieu nous aime à ce point qu'il respecte notre volonté d'être en relation ou non avec lui. Si nous lui fermons la porte de notre cœur, Dieu va le respecter. Certes je crois qu'il viendra régulièrement nous faire signe, frapper à cette porte comme pour nous dire « Je suis là près toi, si tu es d'accord, si tu me laisses entrer ». Dieu n'est pas

un cambrioleur qui s'imposerait à nous. Mais il est au contraire un Dieu fidèle et très patient qui, à l'image du père du fils prodigue (Luc 15), attend patiemment le retour de son enfant pour ensuite faire une belle et grande fête.

Et si symboliquement, en ce début d'année, nous décidions de laisser dans nos vies personnelles et ecclésiales une belle et large place à Dieu ; nous décidions de laisser notre cœur, notre esprit grands ouverts à sa Parole, à sa douce présence ?

Marie Vialard

ECHOS

Cérémonie commémorative

Dimanche 6 juillet s'est déroulée au cimetière Guanille une cérémonie d'hommage aux familles Treyture, Fredez et Privat qui ont permis aux 3 enfants Intrator, Jacques, Jenny et Sonia, de vivre 18 mois à Orthez, cachés et en sécurité pendant la seconde guerre mondiale. Madame Sonia Galinsky, née Intrator, est venue de Jérusalem, en famille, pour témoigner de sa reconnaissance envers ces 3 familles dont la générosité et le courage leur ont permis de survivre. Madame Galinsky a souligné l'amour reçu et le respect de ces familles à l'égard de leur religion juive. Elle a lu devant chaque tombe un Psalme en hébreu et a déposé un caillou selon la tradition juive. Un large public composé d'élus, de descendants de ces familles, de membres des Eglises protestantes et de sympathisants a pu entendre ce vibrant témoignage et son appel à la tolérance. *MB*

MOT DE LA TRESORIERE

Les vacances d'été se terminent, nous voilà à nouveau prêts à commencer une autre année scolaire. Et pour vous comment se sont passés ces deux mois d'été ? Nous avons eu connaissance de problèmes de santé pour certains d'entre vous et nous vous souhaitons un prompt rétablissement, mais d'événements heureux aussi et nous leur souhaitons beaucoup de bonheur.

Tout n'était pas en veille cet été ; les cultes ont été assurés tous les dimanche matin à la salle basse et tous les mardis à l'Ehpad Jeanne d'Albret.

La mise en œuvre des projets énoncés à l'assemblée générale a peu évolué, à part la visite d'artisans.

Dans le cadre des travaux, la pose de verrous, visant à renforcer la sécurité du temple est pratiquement terminée, le remplacement des fenêtres de la salle haute est en attente de la réponse de l'Architecte des Bâtiments de France.

Les dons de juillet ont réussi à couvrir les quelques factures et les engagements vis à vis de la Région et du consistoire. Ceux du mois d'août sont restés très insuffisants alors que nous n'avions pas eu de facture à régler : c'étaient les vacances !

Encore merci aux quelques bénévoles qui ont assuré l'entretien des pelouses.

Nous remercions tous les « fidèles » qui nous permettent de faire vivre la paroisse et nous comptons sur **vous tous** pour apporter votre petite touche à l'édifice comme le petit colibri qui fait sa part de travail pour éteindre l'incendie (référence à la prédication du 17 août de notre pasteur). Nous n'avons pas d'incendie à éteindre mais des ressources à trouver pour garder un pasteur (contribution régionale 3 000€, contribution consistoriale 60€, dette de 2023, 347€, donc **tous les mois il faut 3 407€ de dons** sans compter l'eau, le gaz, l'électricité et les factures ...) La disparition de plusieurs de nos aînés ces dernières années, met en difficulté l'équilibre précaire de la paroisse : il n'y a pas de relève, pas de nouveaux donateurs. **L'Église ne vit que de dons, de vos dons.**

Si vous le voulez bien, nous nous retrouverons très vite pour les Journées du Patrimoine (le temple sera ouvert et nous avons besoin de monde pour assurer les permanences), pour la fête de l'Église le 28 septembre à Salles Mongiscard où nous vous attendons nombreux.

Merci de soutenir votre Église. **Je choisis de donner**

Par virement : Église Protestante Unie d'Orthez :
IBAN : FR76 1198 9000 0100 1336 0040 145 BIC :
POUYFR21

Par carte bancaire sur www.orthez.epudf.org

Par chèque à l'ordre de l'Église Protestante Unie d'Orthez, que vous envoyez par courrier au 23 place de la POUSTELLE 64300 ORTHEZ,

En espèces lors des cultes

Mireille Dufau

QUOI DE NEUF ?

Catéchèse



C'est la rentrée ! Les groupes vont reprendre dans le courant du mois de septembre. Si les dates ne sont pas définitivement fixées, le local, lui, est prêt ! Les enfants auront une jolie salle dédiée à l'Appart.

Journées du patrimoine

Les **20 et 21 septembre**, à l'occasion des Journées du Patrimoine le temple sera ouvert à la visite le samedi matin (10h-12h) et après-midi (14h-18h) ainsi que le dimanche après-midi (14h-18h). Une exposition y sera présentée sur « Sport et protestantisme ».

Fête d'Eglise



28 septembre.

Rendez-vous à Salles-Mongiscard pour cette journée de fête !

10h30 : culte

12h : apéritif suivi du déjeuner

Comme toujours, le repas sera composé de tout ce que vous aurez apporté pour garnir le buffet.

Une animation ludique pour tous les âges sera organisée au moment du dessert.

Le samedi à 15h nous nous retrouverons sur place pour mettre et décorer les tables et aussi organiser la salle.

Cette journée de fête a toujours été importante dans le calendrier de notre communauté autant sur le plan de la rencontre que sur le plan financier. Merci de ne pas l'oublier !

Etudes bibliques

Elles reprendront le **19 septembre** à 17h. Cette année nous plongerons dans l'épître aux Ephésiens.

Nouvelles de l'EEL

Exposition des œuvres du peintre Benn sur les Psaumes. Elle aura lieu à la chapelle du **19 septembre au 4 octobre**. Vernissage le 19 à 18h. Conférence donnée par Richard Gélin le 26 en soirée. Ouverture tous les après-midis dimanches compris de 15h à 18h.

Le dimanche 5 octobre pas de culte à l'EEL, culte en commun à Mourenx organisé par le CNEF.

Les **11 et 12 octobre** WE de rentrée en présence de Pierre Lacoste (Pessac) et Frédéric de Coninck (Poitiers).

A "Vers les cimes" derniers séjours pour cette fin de saison 2025 : du 8 au 12 sept. **"Parenthèse au Val d'Azun"** avec Eric Denimal (le livre d'Esther) - après-midi : rando ou visites - Du 18 au 23 oct. : **"Clown et Foi"** sous la direction d'Anne Guiberteau, accompagnée de l'animateur Philippe Rousseaux (comédien, clown et bibliophile spécialisé dans la prière des Psaumes).

Renseignements : secretariat@verslescimes.fr

Visite de la paroisse de Mérignac

Du 3 au 5 octobre nous aurons le plaisir de recevoir un groupe de paroissiens de Mérignac et leur pasteur venus découvrir Orthez et ses attraits, revoir des amis et partager un culte avec nous.

Qui aurait une chambre disponible pour 2 nuits et peut-être un dîner ? Merci de vous signaler auprès de notre pasteur.

Concert au temple

Le **19 octobre** à 17h, l'association Paroles et musiques propose un concert au temple.

Nous pourrons entendre Thomas Peyrounette à l'orgue accompagné de Marie Tournier au violoncelle.

Consistoire

Dans le cadre du festival du cinéma chrétien de Bayonne, le **21 septembre** à 18h sera projeté au cinéma CGR le film « L'espion de Dieu » consacré à

Dietrich Bonhoeffer suivi d'une conférence par Frédéric Rognon.

CALENDRIER



Cultes à Lagor

Samedi 20 septembre et 18 octobre à 18h30.

Catéchèse

Se renseigner auprès du pasteur



Acat

Se renseigner auprès d'Elisabeth Reuss au 06 81 85 16 29.



Groupe biblique œcuménique de Lagor-Mourenx

Mardi 16 septembre à 10h30 à la salle paroissiale catholique de Mourenx.



Etudes bibliques

19 septembre et 17 octobre à 17h salle basse.



Conseil presbytéral

18 septembre et 9 octobre à 20h.



Mise sous enveloppe de la lettre paroissiale

17 octobre à 9h30 salle basse.

Les incontournables

- mardi à 15h15 culte à la Résidence Jeanne d'Albret.
- **mercredi** à 16h30 : groupe de prière œcuménique charismatique à la salle basse.
- **dimanche** à 10h30 : culte à ORTHEZ (Sainte-Cène le 1^{er} dimanche du mois) sauf le 28 septembre (fête à Salles Mongiscard).

DANS NOS FAMILLES

Mariage : Dineo Faith KOMANE et Jérémie ROSSIER.

Décès : Robert CABE.

Nous partageons les joies et aussi les peines de tous.

Pensez à nous faire part des nouvelles vous

concernant : les fardeaux seront peut-être un peu moins lourds et les joies plus belles encore.

Prochaines lettres les 19/10 ; 23/11

Eglise Protestante Unie d'Orthez :

Pasteur : Marie-Françoise Vialard 23 place de la Poustelle 64300 Orthez

marief.vialard@sfr.fr ou marie-francoise.vialard@epudf.org

📞 05.59.69.01.18 et 06 80 00 90 92. *En congé le mercredi*

Présidente : Martine Belet- 130 rue Principale 64150 Lagor ☎ 05 59 60 26 63

Trésorière : Mireille Dufau- 1671 route de Bonnut 64300 Orthez ☎ 06 71 54 09 15

Banque Pouyanne : Association Cultuelle Eglise Protestante Unie d'Orthez.

IBAN : FR76 1198 9000 0100 1336 0040 145. BIC : POUYFR21



Site internet : www.orthez.epudf.org

Mention RGPD : Vous pouvez par tout moyen nous signifier que vous ne souhaitez plus recevoir d'informations de notre part.

Nous supprimerons alors toutes vos données de notre liste d'envoi conformément au règlement N°2016/ 679 du 25 mai 2018 sur la protection des données